

Funerales de la reina María Amalia de Sajonia en el convento de la Concepción (1760)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](#)

Palabras clave

exequias , Real Maestranza de Granada , capilla musical de la catedral

El 27 de septiembre de 1760 fallecía en el palacio del Buen Retiro la reina María Amalia de Sajonia. Por toda la geografía hispana se realizaron las tradicionales ceremonias mortuorias. En este evento traemos a colación las que organizó la Real Maestranza de Granada los días 21 y 22 de noviembre de ese año en el convento de la Concepción, lugar donde tradicionalmente celebraba sus festejos piadosos esta institución, ya que el rey Carlos III era su protector. Se nombraron comisarios para la organización del funeral "más decoroso y magnífico que pudiesen producir el arte y la diligencia" a los maestranzanos José Miguel Cañaveral y Francisco Javier de Fuentes. Encargaron el túmulo a Juan de Perea "acreditado en la construcción de grandes mausoleos, señalándole por límites para la obra los que él pudiese hallar en el ingenio y en las fuerzas humanas". Dadas las virtudes de la reina "dieron ocasión para que en su pompa funeral se saliese del tumba común, disponiendo sus exequias en un modo semejante al que usaron griegos y romanos en la que llamaron apotheosis o consagración y solamente se practicaba en la muerte de aquellos héroes o heroínas que por sobresalientes en virtud y beneficios a la patria se creían dignos de ser expuestos a la común veneración...". Se destaca la componente odorífera de incensación del túmulo: "ni dexamos de perfumar el túmulo con inciensos, como perfumaban en la antiguedad la inferior parte de la pira con todo género de aronas".

En el documento se describe el túmulo con detalle de sus imágenes, poemas e iluminación, así como de la ubicación de la capilla de música:

"Al pie de la iglesia, un circo de enlutados escaños que tendía hacia el túmulo sus dos alas y que cubría su pavimento de sobresalientes alfombras recibía el numeroso lucidísimo cuerpo de la Real Maestranza... Enlutados en lo demás, solo llenaban el acto distintivo de maestranzanos con las casacas de su uniforme de azul y plata y con la circunspección y mesura que ponía en comedimiento al inmenso concurso de todas esferas que forcejaba por hacerse lugar en el corto recinto del templo o en el más espacioso del pórtico. En dos altos tablados (para desembarazar lo posible el ámbito de la iglesia) cubiertos de negras bayetas tenía dividido su thymele la músiva de la santa catedral metropolitana iglesia que desempeñó las dos funciones de Vigilia y Misa, elevando al paso de sus tonos la atención del auditorio que no podía escuchar sin embeleso el que pareció seguir esta vez por puntos el compás, hasta no perderle punto... Iluminado así el túmulo, se celebró la tarde del día 21 la Vigilia con la posible solemnidad y con igual la mañana del 22 el santo sacrificio de la Misa, a que se siguió la oración que va impresa a fin, estando el inmenso concurso de ambos sexos y de todos estados y hieraquías con respetuosa, atenta y devota admiración...".

Fuente:

Apotheosis, o consagracion de lealtad, y amor, que a la venerable memoria de la muchas veces augusta difunta, Sra. Nra. Doña Maria Amalia de Saxonia, reyna antes de Napoles, y despues de las Espanas, hizo en magestuosas exequias la Real Maestranza de Granada en los días 21 y 22 de noviembre de este año de 1760, siendo en ellas orador el M.R.P. Joachin Lopez... Granada, José de la Puerta (herederos), 1761.

Bibliografía:

Publicado: 19 Feb 2017 Modificado: 16 Feb 2026

Referenciar: Ruiz Jiménez, Juan (ORCID: 0000-0001-8347-0988), "Funerales de la reina María Amalia de Sajonia en el convento de la Concepción (1760)", *Paisajes sonoros históricos*, Núm. 3, art. 18 (2017), <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/609/granada>.

Este artículo está disponible bajo una licencia [Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional \(CC BY-NC 4.0\)](#).

Recursos



Convento de la Concepción



María Amalia de Sajonia. Anton Rafael Mens (c. 1761)

https://www.youtube.com/embed/fQDU1NbJ0pc?iv_load_policy=3&fs=1&origin=https://www.historicalsoundscapes.com

Libera me, Domine, de morte aeterna. Juan de Anchieta

Paisajes sonoros históricos
© 2015 Juan Ruiz Jiménez - Ignacio José Lizarán Rus
www.historicalsoundscapes.com